



Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana
N° 178

2013

Anuario



Editorial

Esa edición del Boletín Electrónico de la rBLH es un anuario sobre todos los acontecimientos del año 2013. Los Bancos de Leche Humana inaugurados en la Red, los cursos dictados en diversos países, las visitas al Centro Nacional e Iberoamericano para BLHs, además de las principales notas divulgadas mes a mes aquí en nuestro vehículo de comunicación. Hicimos un balance de todas las conquistas en BLH o lactancia materna, así como de los eventos importantes que marcaron el último año.

Deseamos a todos un óptimo 2014, con mucho trabajo, determinación y unión. Que a través de nuestro trabajo podamos auxiliar, cada día más, la salvaguarda de bebés internados en UTIs Neonatales y las madres donantes y/o que amamantan sus hijos. Esperamos que aprecien el anuario y que continúen colaborando diariamente con el envío de notas y fotos de lo que quieran divulgar.

Abrazos y óptima lectura,

Equipo

Red de Bancos de Leche Humana (rBLH)



Sumario

Anuario de la rBLH - Año 2013

Nuevos BLHs en la Red de Bancos de Leche Humana – Página 04

Cursos de la rBLH ministrados en 2013 – Página 08

Visitas al Centro Nacional e Ibero-americano para Bancos de Leche Humana – Página 09

Noticias de la rBLH mes a mes – Página 11

Mes de marzo – Página 11

Mes de abril – Página 12

Mes de mayo – Página 13

Mes de junio – Página 14

Mes de julio – Página 15

Mes de agosto – Página 16

Mes de octubre – Página 19

Mes de noviembre – Página 20

Mes de diciembre – Página 21

Expediente

El Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana es una publicación del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana (IberBLH) y de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR). Es producido por la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz) / Instituto de Comunicación e Información Científica y Tecnológica en Salud (Icict/Fiocruz) e Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), con el apoyo de la Agencia Brasileña de Cooperación (ABC) y de la Secretaría General Iberoamericana (Segib).

Coordinación General: João Aprígio Guerra de Almeida

Coordinación de Comunicación: Cristiane d'Avila (Icict/Fiocruz)

Edición de contenido: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz)

Redacción y diagramación: Camila Cruz (Periodista MTB/MS 736)

Traducciones: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Renata Pereira (IFF/Fiocruz)

Dirección:

Fundación Oswaldo Cruz - Edificio de la Expansión

Secretaría Ejecutiva del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana

Avenida Brasil, nº 4036 – Manguinhos

Sala 711 – 7º andar / CEP: 21040-361

Contactos:

Teléfono: +55 21 3882-9228

E-mail: iberblh@fiocruz.br

Rio de Janeiro (RJ)

Brasil

Nuevos BLHs fueron inaugurados en la Red de Bancos de Leche Humana en 2013

Documento organizado por: Camila Cruz

Durante el año 2013, nuevos Bancos de Leche Humana fueron inaugurados en la rBLH. Con las implantaciones, centenas de bebés son beneficiados todos los días en diferentes países, además de proporcionar apoyo a las mujeres que están pasando por el momento especial del amamantamiento.

Brasil

La Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR) inauguró cuatro nuevos BLHs en el país. Ellos son:

Banco de Leche Humana del Hospital São Vicente de Paulo

Ciudad Guarapuava, estado de Paraná

Inaugurado el mes de junio de 2013

Banco de Leche Humana del Hospital Nuestra Señora Aparecida

Ciudad Mogi das Cruzes, estado de São Paulo

Inaugurado el mes de junio de 2013

Banco de Leche Humana del Hospital Regional Público de Gurupi

Ciudad Gurupi, estado de Tocantins

Inaugurado el mes de septiembre de 2013

Banco de Leche Humana del Hospital Geral Dr. Cesar Calls

(Santa Casa de Misericórdia de Sobral)

Ciudad Sobral, estado de Ceará

Inaugurado el mes de noviembre de 2013



Cinco países inauguraron, en el año pasado, 2013, Bancos de Leche Humana que hacen parte de la rBLH

Colombia

La Administración Distrital de Bogotá, en Colombia, inauguró el primer Banco de Leche Humana de la región, en el mes de noviembre de 2013, con objetivo de atender a las demandas del Hospital Occidental de Kennedy. El BLH será también un centro especializado en lactancia materna y es parte de la estrategia en prestación de servicio del Centro de Excelencia en Cuidado Crítico Materno Perinatal del Hospital Kennedy. Este es el tercer BLH del país.

El Salvador

El Salvador inauguró, el día 22 de febrero de 2013, el Banco de Leche Humana del Hospital Nacional San Juan de Dios, en San Miguel. La ministra de Salud del país, María Isabel Rodríguez, estuvo presente en la ceremonia de inauguración y reforzó la importancia de retomar la cultura del amamantamiento. “Es necesario que las madres tengan conciencia de que la leche materna es el mejor alimento para sus bebés”, declaró.

Guatemala

OEI Ministerio de Salud y Asistencia Social de Guatemala inauguró, el día 09 de enero de 2013, el octavo Banco de Leche Humana del país, con sede en el Hospital Nacional Dr. José Felipe Flores de Totonicapán. Estuvieron presentes en la ceremonia de inauguración, el ministro de Salud Pública y Asistencia Social, Jorge Villavicencio acompañado por el viceministro de Hospitales, Marco Vinicio Arevalo, de la directora del sistema de salud integrado (SIAS), Tamara Bispo y de representantes de la Organización Panamericana de la Salud (OPS / OMS).



Ministerio de Salud y Asistencia Social de Guatemala inauguró, en 2013, el octavo BLH del país

Panamá

Panamá inauguró, al inicio de noviembre de 2013, el primer Banco de Leche Humana del país. Las instalaciones están localizadas en el Complejo Hospitalario Dr. Arnulfo Arias Madrid, en la capital Ciudad de Panamá. La primera dama de la República, Marta Linares de Martinelli, estuvo presente en la ceremonia de inauguración del BLH, acompañada por el director de la Caja de Seguridad Social del país (CSS), Guillermo Sáez Llorens. El BLH está instalado dentro del servicio de Neonatología.



Gobierno de Panamá inauguró el primer Banco de Leche Humana del país en 2013

Reinauguraciones

Argentina

El último día 07 de noviembre de 2013, fue reinaugurado el Banco de Leche Humana del Hospital San Martín, en La Plata, en Argentina. El sector de 100 m² pasó por obras de ampliación, que resultó en la reformulación del primer consultorio de lactancia materna de La Plata y del laboratorio de procesamiento y control de calidad de la Leche Humana, además de contar ahora con sanitarios totalmente equipados y una sala de espera confortable para las madres donantes. Las obras fueron financiadas por la Fundación Florencio Pérez.

En la solemnidad de reinauguración, estuvo presente el director provincial de Hospitales, Claudio Ortiz; la presidente de la Fundación Banco Provincia, Karina Rabolini; el presidente de la UNLP, Fernando Tauber; la directora del Hospital, Marta Gelemur; y el coordinador del Banco de Leche Humana, Gustavo Sager. El Banco de Leche Humana del San Martín fue inaugurado por la primera vez en mayo de 2007.

Peru

El día 14 de octubre de 2013, el Banco de Leche Humana del Instituto Nacional Materno Perinatal (INMP) fue reinaugurado después de obras de reforma de infraestructura, para que se torne Centro de Referencia en el país, ya que otros BLHs serán inaugurados los próximos meses. Algunas autoridades estuvieron presentes en la solemnidad de reinauguración, entre ellas el vice-ministro de Salud de Perú, José Del Carmen, la congresista y miembro de la Comisión de Salud del Congreso de la República de Perú, Karla Sheaffer, el director general de INMP, Pedro Arnaldo Mascaro Sánchez, el director ejecutivo de Neonatología, Julio Portella, además de médicos y profesionales de salud del Hospital.

Uruguay

El día 24 de abril de 2013, la Administración de los Servicios de Salud del Estado (ASSE), en conjunto con la Fundación Álvarez - Caldeyro Barcia, ambos de Uruguay, inauguraron la primera fase de las obras de reforma del Banco de Leche Humana del Centro Hospitalario Pereira Rossell, en Montevideo. El evento de reinauguración contó con la presencia del presidente de la República, José Mujica, la ministra de Salud, Dra. Susana Muñiz, de los miembros del Consejo ASSE liderados por la presidente, Dra. Beatriz Silva y miembros de la Fundación Álvarez - Caldeyro Barcia.

Cursos da rBLH ministrados em 2013

Brasil

Curso “BLH 101 – Procesamiento y Control de Calidad de la Leche Humana I: fundamentos teóricos” capacitó 280 profesionales en Brasil, a través de 15 ediciones al total.

- Cursos ministrados

05 en las macro regiones y 10 en estados brasileños

- Profesionales capacitados

209 de nivel superior y 71 de nivel técnico

Exterior

Cursos de fundamentos teóricos y prácticos capacitaran 237 profesionales en el exterior, a través de 17 ediciones al total.

Curso – BLH 101 (68 profesionales capacitados en tres cursos realizados)

Procesamiento y Control de Calidad de la Leche Humana I: fundamentos teóricos

Países: El Salvador, Colombia y Panamá

Curso – BLH 102 (68 profesionales capacitados en siete cursos realizados)

Procesamiento y Control de Calidad de Leche Humana II: aspectos prácticos

Países: El Salvador, Colombia y Panamá

Curso – BLH 103 (18 profesionales capacitados en dos cursos realizados)

Gestión e Información en Banco de Leche Humana I – Fundamentos y Prácticas

Países: Honduras y Nicaragua

Curso – BLH 105 (77 profesionales capacitados en tres cursos realizados)

Consejería y Atención en Lactancia Materna en Bancos de Leche Humana

Países: Cabo Verde y República Dominicana

Curso – BLH 106 (Seis profesionales capacitados en uno curso realizado)

El modelo brasileño de BLH: organización y acciones prácticas

País: Chile

Visitas al Centro Nacional e Ibero-americano para Bancos de Leche Humana

Profesionales y técnicos de salud de otros países estuvieron en Brasil, el año de 2013, para conocer la estructura y funcionamiento del Centro de Referencia Nacional y Ibero-americano para Bancos de Leche Humana, localizado en el Instituto Nacional de la Mujer, del Niño y del Adolescente Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), en Rio de Janeiro. Sigue abajo más informaciones sobre las visitas.

Profesionales de Chile

El Centro de Referencia Nacional e Iberoamericano para Bancos de Leche Humana recibió, el día 25 de marzo de 2013, un equipo de técnicos de salud de Chile, juntamente con la coordinadora de Nutrición de la Organización Panamericana de Salud (OPS), Chessa Lutter. El objetivo de la visita fue para que los profesionales pudiesen conocer cómo funciona un Banco de Leche Humana y las relaciones internacionales que son firmadas a través de proyectos de cooperación entre países.

El equipo de Chile fue recibida por el vice-director de Atención a la Salud de IFF, Eduardo Novaes, por la vice-directora de Investigación de IFF, Kátia Sydrônio, por el coordinador de la Red Brasileña y del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana (rBLH), João Aprígio de Almeida; por la representante de OPS, Jeanine Coutinho; por el coordinador del Centro de Referencia para BLHs, Franz Novak, por el coordinador de enseñanza de la rBLH, Euclides Arreguy y por el coordinador de la Cooperación Internacional, Alejandro Rabuffetti.

Profesionales de Peru

Un equipo técnica do Perú estuvo en la ciudad de Rio de Janeiro, entre los días 24 y 28 de junio de 2013. Uno de los lugares visitados durante la misión al Brasil fue el Centro de Referencia Nacional e Iberoamericano para BLHs. Los peruanos pudieron conocer el Laboratorio Clínico, la sala de Procesamiento y Control de Calidad y el Laboratorio de Telesalud, donde ocurrieron las actividades en video y web conferencia. En la ocasión, el director de IFF, Carlos Maciel, recibió a los profesionales.

Profesionales de Michigan, Estados Unidos

El día 08 de agosto de 2013, la neonatóloga Kate Stanley y la pediatra Lisa Hammer, del Hospital Universitario de Michigan, en Estados Unidos, visitaron el Centro de Referencia Nacional e Iberoamericano para Bancos de Leche Humana. A lo largo de todo el día, las profesionales fueron acompañadas por la coordinadora de Procesamiento y Control de Calidad del Banco de Leche Humana (BLH) de IFF, Danielle Aparecida da Silva, por la asistente del Núcleo de Cooperación Internacional del Instituto y de la rBLH, Renata Ribeiro Pereira, y por la coordinadora de la Unidad de Investigación Clínica, María Elizabeth Moreira.

Representantes de la Fundación Bill & Melinda Gates

Representantes de la Fundación Bill & Melinda Gates (Bill & Melinda Gates Foundation), de Estados Unidos, estuvieron en el Instituto Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz) el día 09 de octubre de 2013. En la ocasión, los visitantes tuvieron la oportunidad de conocer el funcionamiento del Centro de Referencia Nacional e Iberoamericano para BLHs. Estuvieron también en el laboratorio de la rBLH-BR y conversaron sobre los Bancos de Leche Humana de las otras 23 naciones que poseen proyectos de cooperación técnica con Brasil.

La Fundación Gates pretende firmar alianzas con proyectos de Ministerio de Salud y aprovechó la oportunidad de visita al país para conocer el trabajo de la Red. El coordinador de la rBLH-BR y de la IberBLH, João Aprígio de Almeida, acompañó a los representantes, juntamente con la coordinadora de Procesamiento y Control de Calidad de la rBLH-BR, Danielle da Silva, y con la profesional del Núcleo de Cooperación Internacional del IFF, Renata Pereira.

Ministro da Salud de Etiópia y comitiva

El Centro de Referencia Nacional e Iberoamericano para Bancos de Leche Humana recibió una comitiva de Etiopía comandada por el ministro de Salud del país, Amir Aman Hagos. La visita ocurrió el día 21 de noviembre de 2013, para que las autoridades pudiesen conocer el BLH del IFF, el primero de Brasil y que acaba de completar 70 años. Hagos y su equipo fueron acompañados por la coordinadora de procesamiento y control de calidad del Banco de Leche Humana (BLH) de IFF, Danielle Aparecida da Silva, y por la asistente del Núcleo de Cooperación Internacional del Instituto, Renata Ribeiro Pereira, además de las investigadoras del Laser/Fiocruz, Elizabeth Moreira dos Santos y Gisela Cardoso, además del miembro de la Asesoría Internacional de la Ensp/Fiocruz, Luís Collazos.

Noticias en la rBLH mes a mes

Mes de marzo



Fund. Oswaldo Cruz realizó pesquisa en Brasil a respecto del numero de bebês prematuros

Fiocruz realiza investigación sobre bebés prematuros en Brasil

Principal causa de la mortalidad de niños hasta siete días de vida, la prematuridad atinge hoy 10,5% de los nacimientos en Brasil. Los datos son de un gran estudio del Ministerio de Salud, coordinado por la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz), cuyos resultados preliminares fueron divulgados en el mes de marzo de 2013, en conferencia de la red global de academias nacionales de ciencia. Para el nuevo estudio de Fiocruz, fueron entrevistadas 24 mil mujeres gestantes y en el puerperio de 191 municipios brasileños y 266 hospitales públicos y privados. Las madres fueron acompañadas hasta los 60 días después del parto. Fuente: Folha de S. Paulo

España realiza congreso de lactancia materna y reunión de BLHs

Entre los días 05 y 07 de marzo de 2013, ocurrió el “VII Congreso Español de Lactancia Materna” y la “V Reunión de la Asociación de Bancos de Leche Humana”. Los eventos fueron realizados en Madrid, en España, con el objetivo de tener un programa de máximo nivel científico que englobe actualizaciones teóricas, desarrollo de prácticas, reuniones con especialistas y presentaciones de trabajos relevantes en el área. Con el tema: “Lactancia materna: una mirada de la ciencia”, los talleres ocurrieron en la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense de Madrid, con organización de la Iniciativa Hospital Amigo del Niño (IHAN) y de la Asociación Española de Bancos de Leche Humana.

Ministerio de Salud de Ecuador publica normas para BLHs

El Ministerio de Salud de Ecuador publicó una normativa intitulada “Normas y Protocolos para Manejo de Bancos de Leche Humana y para la implementación de la Iniciativa Hospital Amigo del Niño”. El objetivo del documento es revertir problemas de salud y estandarizar los procesos de cuidados para la población. El material fue producido por el equipo del Banco de Leche Humana del Hospital Isidro Ayora, en Quito, por la licenciada Ana María Enriquez, autora del documento, además de poseer el apoyo de la evidencia científica y con base en las recomendaciones hechas por la Organización Mundial de la Salud (OMS). El propósito es servir como un material de referencia permanente para los profesionales que trabajan en unidades de salud u otros sectores públicos y privados.

El objetivo principal de la normativa para BLH es promover la lactancia materna y reducir los riesgos inherentes a la sustitución de la alimentación en bebés hospitalizados, que por varios motivos no pueden alimentarse directamente de la leche de su madre. Las normas para el funcionamiento de los Bancos de Leche Humana aún tienen el intuito de orientar al equipo de salud en relación a las donaciones y los procesos a los cuales la leche materna es sometida para resultar en un producto seguro para los niños.

Red de Bancos de Leche Humana es destacada en Estados Unidos

El Blog Oficial de la Asociación Internacional de Consultoría en Lactación (ILCA – sigla en inglés), de los Estados Unidos, publicó en el mes de abril de 2013, una nota bien completa sobre el “Día Mundial de Donación de Leche Humana”, que es conmemorado el día 19 de mayo. En la ocasión, la periodista Maryanne Perrin entrevistó a la coordinadora de Procesamiento y Control de Calidad del Centro de Referencia Nacional e Ibero-americano para Bancos de Leche Humana, Dra. Danielle Aparecida da Silva. Sigue, abajo, el link de la nota: <http://lactationmatters.org/2013/04/23/world-day-of-human-milk-donation-an-international-effort/>



Mes de mayo

Día Mundial de Donación de Leche Humana fue conmemorado el 19 de mayo

Los países que son parte de la Red de Bancos de Leche Humana (rBLH), un total de 24 naciones, realizaron diversas acciones y campañas a favor del “Día Mundial de Donación de Leche Humana, el 19 de mayo de 2013, con el intuito de aumentar las donaciones de leche materna para la salvaguarda de la vida de miles de niños internados en UCIs Neonatales. En Brasil, la fecha fue marcada por el lanzamiento de la campaña “Done leche materna y ayude a cambiar el futuro de muchos niños”. El evento, promovido por el Ministerio de Salud, en alianza con Fiocruz y la Red Brasileña y el Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR / IberBLH), ocurrió el día 22 de mayo, en el Distrito Federal.

En la ocasión, estuvieron presentes el ministro de Salud de Brasil, Alexandre Padilha; el coordinador de la rBLH-BR e IberBLH, João Aprígio Guerra de Almeida; además de directores de los institutos de Fiocruz, profesionales del Centro de Referencia Nacional e Iberoamericano para Bancos de Leche Humana; coordinadores estatales del Área Técnica de Salud del Niño y consultores de la Comisión Nacional y Estadual de Bancos de Leche Humana.

Embajadora de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana

La actriz y presentadora María Paula Fidalgo recibió el título de “Embajadora de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana”, en el evento del día 22 de mayo. La rBLH-BR homenajeó a la actriz por la gran militancia a favor de la donación de leche humana y de la lactancia materna. En 2012, María Paula fue madrina de la campaña del Día Nacional Donación de Leche Humana, juntamente con su hijo Felipe y Júlia Victoria, ambos de cuatro años.



Personajes de la campaña con Ministro de Salud, y actriz Maria Paula con título

Asamblea Nacional de Venezuela crea subcomisión especial de promoción, protección y apoyo a la lactancia materna

La presidente de la Comisión Permanente de Familia de la Asamblea Nacional de Venezuela, diputada María León, anunció en junio de 2013, la creación de una subcomisión especial de protección, promoción y apoyo a la lactancia materna. La subcomisión se encargará de incorporar una serie de reformas en la Ley de Protección y Promoción de la lactancia materna, aprobada en 2007 en el país.

El Salvador aprueba ley de apoyo, promoción y protección a la lactancia materna

Después de 20 años de idealización, la “Ley de Apoyo, Promoción y Protección a la Lactancia Materna” fue creada en El Salvador. El proyecto fue presentado por la Comisión de Salud y Medio Ambiente, y aprobado por la Asamblea Legislativa, el día 26 de junio de 2013. La ministra de Salud, María Isabel Rodríguez, estuvo presente en el momento de la oficialización, durante sesión plenaria. La nueva legislación busca establecer las medidas necesarias para promover, proteger y mantener la lactancia materna, garantizando sus beneficios y contribuciones necesarias para la nutrición, crecimiento y desarrollo del bebé. La Ley es compuesta por 66 artículos divididos en siete secciones, conteniendo 14 capítulos que establecen las responsabilidades de los prestadores de cuidados de salud.

Artículos sobre Bancos de Leche Humana

Dentro de la ley aprobada, existen artículos importantes para el funcionamiento de los BLHs en el país. El artículo 20º dice que "Los Bancos de Leche Humana son responsables por recolectar, analizar pasteurizar y ejecutar los procesos de conservación, clasificación, control de calidad y distribución de leche materna para el niño incapaz de recibir el alimento directo de la madre. La donación de Leche Humana deberá ser gratuita, ninguna institución pública, privada o individuo puede establecer costo monetario para la obtención o distribución de leche materna. Todas las instituciones públicas, autónomas y privadas del Estado deben promover la donación de leche humana para los niños que no pueden tener acceso al mismo". Ya el artículo 21º determina que el Ministerio de Salud de El Salvador asegure la aplicación y cumplimiento de los Bancos de Leche Humana.

Seminario discute políticas públicas en lactancia materna en Brasil

Con el objetivo de analizar las acciones estratégicas de protección y apoyo a la lactancia materna, buscando la disminución de la mortalidad infantil y la promoción de la atención integral de la salud infantil - desde la gestación de la madre hasta los nueve años de vida del niño - el Ministerio de Salud de Brasil, en alianza con la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR), realizó el "V Seminario Nacional de Políticas Públicas en lactancia materna".

El evento ocurrió entre los días 20 y 22 de mayo de 2013, en Brasilia, Distrito Federal. En la ocasión, coordinadores y consultores de las áreas técnicas de salud del niño y de lactancia materna de todos los estados del país estuvieron reunidos para discutir las estrategias de incentivo al amamantamiento y a la donación de leche humana implementadas en Brasil entre 2011 y 2012, además de pactar metas y planear acciones estratégicas para el próximo bienio. La ceremonia de apertura fue marcada por la presencia de importantes autoridades de salud y contó con la palestra del coordinador nacional del Área Técnica de Salud del Niño y Lactancia Materna del Ministerio de Salud, Dr. Paulo Bonilha, y del coordinador de la rBLH-BR y del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana, Dr. João Aprígio Guerra de Almeida.

Mes de julio

UNICEF lanza campaña para promover la lactancia materna prolongada en Argentina y Uruguay

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, sigla en inglés) lanzó una campaña binacional con el tema: "Lactancia Materna es dar lo mejor de vos", protagonizada por la embajadora de la Buena Voluntad para Argentina y Uruguay, Natalia Oreiro, que realizó la primera imagen pública amamantando a su hijo. El lanzamiento ocurrió el día 05 de julio de 2013, en Buenos Aires, Argentina, con representantes de Unicef de los dos países.



Actriz de la campaña Natalia Oreiro

Red Guatemalteca de Bancos de Leche Humana realiza IV reunión de BLHs

El día 05 de julio de 2013, la Red Guatemalteca de Bancos de Leche Humana realizó la "IV Reunión de Bancos de Leche Humana" en el país. El encuentro ocurrió en la ciudad colonial de Antigua Guatemala, con el objetivo de llevar conocimiento a los profesionales de salud cuanto a los ocho BLHs de la región, que prestan servicios de protección y apoyo a la lactancia materna. En la ocasión, el coordinador de la Red de Guatemala y fundador del primer BLH del país, Dr. Miguel Angel Soto Galindo, estuvo presente así como representantes de otros BLHs del país, además de representantes del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social, de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Mês de agosto

Semana Mundial de la Lactancia materna (SMLM-2013) fue realizada con tema de apoyo a las madres que amamantan

Con el tema "Apoyo a las madres que amamantan: próximo, continuo y oportuno", la Semana Mundial de la Lactancia materna (SMLM-2013) fue conmemorada en todo el mundo, entre los días 01 y 07 de agosto de 2013. Las actividades resaltaron la importancia del "Grupo de Madres" (o Grupos de Consejería en Amamantamiento), considerando que aun cuando las madres tienen un buen comienzo en su experiencia de amamantar, muchas veces dejan de realizar este acto de amor por encontrar dificultades.

Iniciada en 1992, la SMLM realizó su 21ª edición y cuenta actualmente con participación de 150 países, que desarrollan acciones todos los años a favor de la lactancia materna. La logomarca de 2013 ilustró la decisión de las mujeres sobre el amamantamiento, o sea, la mujer está en el centro y rodeada por círculos que pueden influenciar positiva o negativamente la decisión de amamantar a su hijo. Una vez más la WABA (Alianza Mundial de Acción Pro-Amamantamiento) presenta los círculos de apoyo a las madres e hijos.



Consultor técnico de la rBLH participa de reunión en la Secretaría General Iberoamericana en Madrid

Para representar a la Red de Bancos de Leche Humana (rBLH) y de la IberBLH, el consultor técnico, Jonas Borges, participó de la reunión anual de la Secretaría General Iberoamericana (Segib), los días 22 y 23 de agosto de 2013, en la ciudad de Madrid, España. En la ocasión, participaron representantes de programas, iniciativas y proyectos de cooperación internacional de los 22 países ibero-americanos y el equipo de la cooperación de la propia Segib. El encuentro se realiza todos los años y tiene como objetivo fortalecer los espacios



iberoamericanos de coordinación y trabajos conjuntos con la Secretaría General. El director de la Agencia Brasileña de Cooperación del Ministerio de las Relaciones Exteriores y embajador, Fernando José Marroni de Abreu, también participó del encuentro. Fuente de información: Portal Sebrae.

Banco de Leche Humana de Paraguay recibe premio de mejor trabajo humanitario

El Banco de Leche Humana del Hospital San Pablo, en Asunción, Paraguay, fue homenajeado con el Premio Municipal Nuestra Señora de Asunción, año de 2013. El BLH venció en la categoría Institucional como el “Mejor Trabajo Humanitario” de la capital del país. La ceremonia de entrega fue realizada el día 16 de agosto de 2013, en la sala de reuniones del Consejo Municipal de Asunción, localizada en Mariscal Lopez y Capitán Villamayor. Este es el único BLH del país, fundado el día 22 de abril de 2010.

Fuente: Ministerio de Salud Pública y Bien Estar Social / Gobierno Nacional de Paraguay.

Argentina aprueba ley que promueve concientización pública sobre el amamantamiento

Argentina dio un importante paso a favor del amamantamiento. El día 05 de agosto de 2013, el gobierno del país aprobó la Ley n° 26.873, que busca la promoción y sensibilización del público sobre la importancia de la lactancia materna y prácticas seguras de nutrición para bebés y niños hasta dos años. La nota fue publicada en el Diario Oficial de la Unión. El Ministerio de Salud del país, juntamente con la Comisión Nacional de Nutrición y Alimentación, en el ámbito del Consejo Federal de Salud (Cofesa), debe promover y coordinar la aplicación de la ley aprobada, además de coordinar su integración con los programas existentes.

Centro de Referencia para BLH de Minas Gerais, Brasil, recibe título de Defensor del Amamantamiento 2013

El Banco de Leche Humana de la Maternidad Odete Valadares, Centro de Referencia para BLH del Estado de Minas Gerais, recibió el título de “Defensor del Amamantamiento 2013”. El reconocimiento ocurrió entre los días 23 y 24 de agosto de 2013, durante la “IX Jornada Minera de Actualización en Amamantamiento”, promovido por la Sociedad de Pediatría de Minas Gerais (SMP). El título es conferido hace nueve años por la SMP para incentivar instituciones y personas que promovieron la lactancia materna en el año corriente, además de premiar el esfuerzo de aquellos que hacen de su trabajo un diferencial en la salud de la mujer y del niño.



Equipos de los Bancos de Leche de Minas (a la izquierda) y de Espírito Santo (a la derecha) con premios

Banco de Leche Humana de Espírito Santo, Brasil, recibe Premio Dom Luís Gonzaga Fernandes

El Banco de Leche Humana del Hospital de la Policía Militar de Espírito Santo (HPM-ES) recibió el día 22 de agosto de 2013, el Premio Don Luís Gonzaga Fernandes. La premiación se entrega todos los años como una forma de reconocer a quien lucha por la justicia social, por respeto a los derechos humanos y por cuidado con el medio ambiente. En 2013, en la 9ª edición, el Banco de Leche Humana del HPM-ES quedó entre los cinco premiados.

Fuente: Portal del Gobierno del Estado de Espírito Santo

Mes de octubre

Congreso celebra aniversario de 70 años de los Bancos de Leche Humana en Brasil

Bajo el marco de aniversario de 70 años del primero Banco de Leche Humana (BLH) de Brasil, la Secretaría de Estado de Salud de Minas Gerais (SES/MG), en alianza con el Ministerio de Salud y la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR), realizó entre los días 16 y 18 de octubre de 2013, el I Congreso de Bancos de Leche Humana de la Región Sudeste. El evento ocurrió en la ciudad de Belo Horizonte, en Minas Gerais, y reunió cerca de 600 participantes.

El Congreso tuvo el objetivo de fortalecer la relación profesional entre los BLHs. Entre los ejes de discusión abordados, tuvieron destaque los avances y los desafíos de la Política Nacional de Lactancia Materna, la seguridad alimentaria y nutricional en el contexto de la atención neonatal, la asistencia en lactancia materna en la rBLH, además de las estrategias para expansión con consolidación de la misma. Diversas autoridades de salud estuvieron presentes en la ceremonia de apertura.



A la izquierda, la apertura del Congreso de BLHs y, a la derecha, Encuentro de las Referencias

Red Brasileña realiza “Encuentro Nacional de Referencias de los Estados para Bancos de Leche Humana”

La Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR) realizó, en los días 15 y 16 de octubre de 2013, el “Encuentro Nacional de Centros de Referencias Estaduales para Bancos de Leche Humana-2013”. El evento ocurrió también en Minas Gerais y, durante la programación, fue divulgado el resultado del Programa de Credenciamiento de los Bancos de Leche Humana de Brasil. El total de 182 BLHs de la Red Brasileña participaron de la evaluación, en la cual 115 de ellos concluyeron todo el proceso, siendo clasificados en tres categorías: Oro, Plata y Bronce.

El credenciamiento fue un trabajo conjunto de los 28 Centros de Referencia Estaduales, en convenio con el Área Técnica de Salud del Niño y Lactancia Materna del Ministerio de Salud, además de ser realizado bajo la coordinación del Centro de Referencia Nacional para Banco de Leche Humana y del Núcleo de Gestión e Información de la rBLH-BR. El encuentro aún contó con la conferencia del coordinador de Enseñanza de la rBLH, Euclides Arreguy, que presentó un nuevo sistema de Enseñanza a Distancia de la Red (EAD), además de firmar el compromiso de formar una Cámara Técnica de Enseñanza de rBLH, en los próximos meses.

rBLH-IFF recibe premio de Mejor Práctica de Telesalud de América Latina

Durante el I Congreso de Bancos de Leche Humana de la Región Sudeste, los participantes recibieron la noticia de que la rBLH fue certificada por la Organización Panamericana de la Salud (OPS) como Mejor Práctica de Telesalud de América Latina, a través de la experiencia desarrollada por el Instituto Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), bajo la coordinación de la profesional, Angélica Baptista Silva. La certificación ocurrió durante el Taller del proyecto “Protocolos Regionales de Políticas Públicas de Telesalud para América Latina – 20 Países”, ocurrida entre los días 16 y 19 de octubre de 2013, también en Minas Gerais.

Mes de noviembre

México es sede del IV Congreso Internacional de Lactancia Materna

Por la primera vez, el Estado de Oaxaca, en México, fue sede del Congreso Internacional de Lactancia Materna. En su cuarta edición, el evento fue organizado por la Asociación Civil Pro Lactancia Materna (APROLAM) y realizado entre los días 06 y 08 de noviembre de 2013. Aproximadamente 800 profesionales de diferentes hospitales del país y de otras naciones participaron del Congreso.

El IV Congreso Internacional de Lactancia Materna tuvo apoyo de la Confederación Nacional de Pediatría de México, del Hospital Infantil de México Federico Gómez, del Hospital General de México y del Colegio de Pediatría del Estado de Oaxaca.

Director de la Agencia Brasileña de Cooperación visita Banco de Leche Humana en Nicaragua

Después de un año de inaugurado el primer BLH de Nicaragua, el director de la Agencia Brasileña de Cooperación (ABC), embajador Fernando Abreu, dio una entrevista para los vehículos de comunicación del país, en el momento de su visita a las instalaciones del mismo, localizado en el Hospital Bertha Calderón, en Managua. En la conversación, el embajador destacó que está impresionado con lo que constató en relación a las instalaciones del BLH y cuanto a la dedicación de los funcionarios, además de que el Banco de Leche Humana es un proyecto con resultados efectivos inmediatos para la reducción de la mortalidad infantil. “Confirmando que vamos a apoyar este segundo Banco de Leche Humana, con la idea de que en el futuro haya una red nacional en Nicaragua, en la cual estoy seguro que los resultados serían extremadamente provechosos”, completó. Todos los equipamientos fueron financiados por el gobierno brasileño.

Mes de diciembre

Argentina aprueba ley a favor de los bebés prematuros y de sus madres

La legislatura de la Provincia de Neuquén, en Argentina, aprobó una ley, el mes de diciembre de 2013, que garantiza el cumplimiento pleno de los derechos de los bebés prematuros, así como los de las mujeres que tengan riesgo de tener un hijo antes del tiempo natural y el pleno desarrollo del niño. El proyecto fue aprobado por unanimidad por los diputados de la región.

La normativa contempla derechos relacionados a los bebés, a las madres y a los familiares del niño. Para los bebés, en la ley está previsto que se alimenten con leche materna, que nazcan en locales adecuados y que reciban cuidados de enfermería de alta calidad. Para las madres, la nueva ley garantiza todos los controles laboratoriales que sean necesarios durante el embarazo con el objetivo de que se prevenga la prematuridad del bebé. En cuanto a la familia de un recién nacido prematuro, tendrán pleno derecho a las informaciones y a la participación en las tomadas.

Fuente: Diario Río Negro

Envíen noticias, fotos y
todo lo que quieran divulgar
a iberblh@fiocruz.br



Más informaciones en:
www.iberblh.org
<http://iberblh.blogspot.com/>

**Este boletín es patrocinado por la Agencia Brasileña de Cooperación y
FIOCRUZ/ICICT & IFF/Ministerio de Salud de Brasil**